

会 議 録

会議の名称	令和元年度第2回行田市女性活躍推進ネットワーク会議	
開催日時	令和元年11月21日(木) 開会：午前10時・閉会：午前11時30分	
開催場所	行田市男女共同参画推進センター 学習室	
出席者(委員)氏名	山崎孝子委員(座長)、岡田恵美委員、吉澤篤人委員(代理人出席)、為貝正博委員、根岸桃子委員、西田信子委員、竹井里美委員、永島志津江委員、中村洋子委員、井上文子委員、加藤美幸委員(名簿順、敬称略)	
欠席者(委員)氏名	吉田知弘委員、古川晴花委員、染谷京子委員、坂詰恭子委員、田代美江子委員、鹿山由美子委員、高橋陽子委員、吉田秀和委員、内沼真由美委員、小山惣子委員、春田昇委員	
事務局	堀口修司(所長)、蓮沼佳代(主任)	
会議内容	(1) 報告事項 本年度セミナー等について (2) 協議事項 ①女性活躍推進事業の協力依頼について ②令和2年度女性活躍推進事業の事業案について て (3) その他	
会議資料	<ul style="list-style-type: none"> ・会議次第 ・資料1 令和元年度事業実施報告について ・各セミナーアンケート結果報告書 ・資料2 令和2年度女性活躍推進事業(案)について ・埼北よみうり記事 ・女性活躍推進セミナー2講座チラシ、フォーラム2019チラシ 	
その他必要事項	傍聴者なし	
会議録の確定	確定年月日	主宰者記名押印
	令和 年 月 日	Ⓜ

発 言 者	会議の経過（議題・発言内容・結論等）
司会	<ul style="list-style-type: none"> ・ 開会。 配布資料の確認。 ・ 本日の会議は、個人情報を取り扱う予定がないことから、原則公開とさせていただきます。また、会議録については、委員名を明記の上、市政情報コーナー及び市ホームページにおいて公開させていただきます。 本日の傍聴希望者はいない。
座長	<ul style="list-style-type: none"> ・ それではしばらくの間、座長を務めさせていただく。議事が円滑に進むよう皆さまにご協力をお願いします。 それでは、女性活躍推進ネットワーク会議の議事の（１）本年度セミナー等について事務局に説明を求める。
事務局	<ul style="list-style-type: none"> ・ 資料に基づき説明。
座長	<ul style="list-style-type: none"> ・ ただいま事務局から説明があったが、質問等あるか。
岡田委員	<ul style="list-style-type: none"> ・ 親子料理講座での親子に関する講話は、具体的にどのような内容なのか。
事務局	<ul style="list-style-type: none"> ・ 毎回、講師から料理は女性だけのものではなく、家庭では男性も料理を作り、協力できることは協力しようといった内容を話している。今回は男性や男児の参加が多かったので、父親が母親を支える姿勢が子どもに伝わるのが大事だとお伝えした。
岡田委員	<ul style="list-style-type: none"> ・ 参加者が多く良かったと思った。男女共同参画やワークライフバランスについて知らない人が６割いたが、このような方たちにどのように知ってもらえるのか。
事務局	<ul style="list-style-type: none"> ・ 参考資料の配布をした。仕事も家事もワークなので週末など余暇

岡田委員	<p>を楽しむことが大事であるということ話を話した。</p> <ul style="list-style-type: none"> ・ワークライフバランスに興味をもたれた方がいたので、そのような方向けの講座を開催すると良いと思うし、男女共同参画やワークライフバランスについて周知できると思った。 <p>今回、子どものアンケートを実施したのは非常に良かったと思うが、「8. あなたの性別はどちらですか」との問いをした意図は何か。</p>
事務局	<ul style="list-style-type: none"> ・昨年度の会議で男女の比率を質問されたので、参考までに伺った。
岡田委員	<ul style="list-style-type: none"> ・学校などLGBTの子どもの結構な比率でいるとよく聞く。性的少数者に入っている子に、このようなアンケートで性別を聞くのはいかがかと思う。心と体の違いで苦しんでいる子に対し、尊重してあげられるように配慮する必要があると感じるので、今後は気をつけていただけると有難いと思う。 <p>パソコン講座だが、就職時期について「条件が整ったら働きたい」という意見が一番多かったが、具体的に書かれていたら教えていただきたい。</p>
事務局	<ul style="list-style-type: none"> ・「子どもが幼稚園に入園後」や「子どもの年齢」など、子どもから手が離れた頃が望ましいという回答があった。
岡田委員	<ul style="list-style-type: none"> ・働きたいけど働けないといったところをもう少し掘り下げて調査し、市で対応したり情報共有することが大事だと思う。なるべく市民の声を吸い上げるようなアンケートを作っていただけると有難いと思った。 <p>防災セミナーは学校関係者や各種団体の方に参加してもらい、内容が良ければ持ち帰って地域で開催して広めていただけると深まると思う。次回から募集の段階で配慮していただけると良いと思った。</p>

事務局	<ul style="list-style-type: none"> ・防災セミナーは、各教育機関にも周知して教育委員会の職員や教員にも参加いただいた。小中学校は避難所となるため、校長会の研修に取り入れるように提案するとのことがあった。事務局としても様々なところで取り入れていただきたいと思っている。
座長	<ul style="list-style-type: none"> ・参加者に市外の方が多かったが、参加の理由は何か。
事務局	<ul style="list-style-type: none"> ・在勤の方と思われる。
座長	<ul style="list-style-type: none"> ・今回の災害を受けて、もっと防災セミナーを周知して災害が最小限で済むように広めていただきたいと思う。
西田委員	<ul style="list-style-type: none"> ・昨年度、市内企業の取り組みについて発表していただいた埼玉りそな銀行も女性の幹部だったように、最近は女性の活躍が見られる。昨日、仕事の関係で北本市のヤオコーの会議に参加したが、店長が女性だった。元々はパートで5年勤め、店長になって半年になるということで、パートから店長になったことにとっても魅力を感じた。女性の力は一つ一つ解決する力だと思っているので、今後のセミナーでは、そのような方に実際の体験談など具体的に踏み込んだ話をしてもらおうと良いと思った。
座長	<ul style="list-style-type: none"> ・現在、行田警察署は埼玉県で二人目の女性の署長である。いろいろな所で女性が活躍しているので、そのような方が身近にいた場合は事務局に情報提供していただき、今後のセミナーで講演していただけると良いと思う。
中村委員	<ul style="list-style-type: none"> ・親子料理講座に男性が参加されているので、とても微笑ましいと思った。昔は男性が料理教室に参加することは考えられなかったが、今は家で料理をする姿を時々見かけるようになったので、広まって助けになれば良いと思った。 <p>防災セミナーに参加したが、同じグループに教員がいた。以前に</p>

	<p>地図上で災害時の対応を体験するDIGをやったことがあるが、今回はHUGを体験し、時間がとても短く感じた。実際にグループで具体的に考えることが一番大事だと思った。これは一回だけでなく、学校関係や会社、自治会など全てのところで何回も繰り返し行うことによって、その意識を変えていくことが一番大事だと思う。グループだと自分が関わっていると実感するので、一番身に付くと思う。是非、いろいろな場所で広めていただければと思う。</p>
座長	<ul style="list-style-type: none"> ・私もデコ巻き寿司を二度ほどやったことがあるが、とても楽しい。図面に沿って作っていくので、機会があったら皆さんにも挑戦して欲しいと思う。
事務局	<p>それでは、議事（２）協議事項①女性活躍推進事業の協力依頼について事務局に説明を求める。</p>
事務局	<p>資料に基づき説明。</p>
座長	<ul style="list-style-type: none"> ・佐久間レイさんは声優としても活躍している方である。今後皆さんが生きていく上で参考になる内容だと思うので、配布された整理券を市民の方に来ていただけるよう渡していただきたいと思う。 <p>フラワーアレンジメントだが、既に募集を始めたのか。また、参加費と苔玉はどのくらいの期間楽しめるのか伺いたい。</p>
事務局	<ul style="list-style-type: none"> ・今回は講師がチラシを作成すると要望があったため、完成を待っている状況である。市報12月号では写真付きで掲載し、11月27日に全戸配布して周知する予定である。 <p>また、例年2,000円の材料費で開催していたが、講師から2,500円と要望があった。500円の増額は厳しいので、講師と打ち合わせし、参加者に受け皿を持参してもらうことにより2,300円に設</p>

座長	<p>定した。</p> <p>苔玉は霧吹きで水を与えて上手に育てれば長く楽しめるようだが、手入れによっては枯れてしまうということなので、そのようなことも踏まえたご講義をしていただけるよう依頼した。</p> <ul style="list-style-type: none"> ・苔玉は個人ではなかなか作れないので、可能であれば是非参加して欲しいと思う。 <p>また、フォーラムについては、整理券がなくても入場できるので、広く周知をお願いしたいと思う。</p> <p>それでは、議事（２）②令和２年度女性活躍推進事業の事業案について事務局に説明を求める。</p>
事務局	<p>資料に基づき説明。</p>
岡田委員	<ul style="list-style-type: none"> ・保活セミナーは支援員を育成するセミナーなのか。
事務局	<ul style="list-style-type: none"> ・そのとおりである。前回の会議で育成についてご意見を頂戴した。行田市社会福祉協議会にも確認したが、採用時にセミナー受講者であることを考慮するとのことだったので、内容は深く役立つものを考えている。
岡田委員	<ul style="list-style-type: none"> ・素晴らしいセミナーだと思うので、是非、実りあるものにして欲しいと思う。私も何かあったら連絡させていただく。
根岸委員	<ul style="list-style-type: none"> ・保活セミナーについて、同じ疑問を持った。これから支援員になりたい方が対象で、増えることが狙いなのか。 <p>また、メンタルヘルスセミナーは、対象者が参加してくれるか難しいという意味なのか。</p>
事務局	<ul style="list-style-type: none"> ・保活セミナーについては、そのとおりである。

根岸委員	<p>メンタルヘルスセミナーは、心の病を抱えた方が実際に参加することに繋げられるか難しいと思ったので、支援する方も対象に出来ればよいと考えている。受け入れる立場の方も踏まえていざという時に対応できると思うので、両者の立場で考えられるような内容にしたいと思う。</p> <ul style="list-style-type: none"> ・両者の立場だと大分差が出てしまうという印象がある。既に心の病を抱えている方と感じている方では違うと思うので、どのような方にどんなことをしていくのか絞ったほうが良いと思った。
為貝委員	<ul style="list-style-type: none"> ・非常に難しい問題だが、実際には若い人たちにかなり多く、対策をしてもなかなか防げない。弊社では副店長が上期と下期に人事の面談を行い、月に一回はマネージャー以上が加わっている。今行っている人事管理を徹底し、日頃から個々にコミュニケーションを取るように心掛けている。
座長	<ul style="list-style-type: none"> ・メンタルヘルスセミナーは難しいと思うが、是非、良い形で実現して欲しいと思う。 <p>次に、議事の（３）その他について、事務局に説明を求める。</p>
事務局	<ul style="list-style-type: none"> ・その他として、２点連絡事項がある。 <p>１点目として、平成２７年に表彰規定を設けた男女共同参画推進事業所表彰だが、１２月１４日に開催する男女共同参画フォーラムにおいて「株式会社コスメグローバル」の表彰が決定したので報告する。フォーラムは今年度も商工センターで開催するが、駐車場は市役所もご利用いただけるので、是非、委員の皆さまにもご参加をお願いしたいと思う。</p> <p>２点目として、次回第３回のネットワーク会議を来年２月に実施する予定である。詳細が決定し次第、追って開催通知をお送りさせていただきます。</p>

座長	<ul style="list-style-type: none"> ・何か質問等はあるか。
井上委員	<ul style="list-style-type: none"> ・平成29年度に委員をさせていただき、今年度改めて委員を務めさせていただいている。 <p>平成29年度はすごく固い内容で、役職についている方の部下の人事会議や育て方、起業する女性のためのセミナーなど参加者が限られていた。今年度の第1回会議は出席できなかったが、今回出席させていただき、とても参加しやすく魅力あるセミナーで誰でも参加できて生活に結びついていると感じた。働いている女性、家にいる女性、高齢の方、若い母親など分け隔てなく受講できるので、事務局の努力に感心した。</p>
永島委員	<ul style="list-style-type: none"> ・メンタルヘルスセミナーだが、仕事を休んでしまっている当事者が参加するのは難しいと思うが、心の病にならないためにどうするか、なってしまったら職場側としてどう対応するのかといった予防を含めた内容や、万が一心の病を抱えた場合に備えた企業側の対応の仕方などが学べるような内容だといろいろなメンタルの病気に対応できるので参加に繋がれると思った。
座長	<ul style="list-style-type: none"> ・とても良い意見である。そのような内容だと幅広い方からご参加いただけたらと思うので、是非、事務局で検討して欲しいと思う。
加藤委員	<ul style="list-style-type: none"> ・パソコン講座と就職支援セミナーについては、ハローワークが全力で周知させていただき、参加者を集めた。 <p>来年1月からハローワークの利用の方法等が変わる。将来的にはハローワークに来なくても自宅で紹介状が出せるようなシステムに変更になるので、今後はハローワークの利用者が少なくなり職員が外へ出て行くようになる。国の機関なので土日のセミナーが開催できないため、今後は他の機関と関係を持ちながらいろいろなセミナーに参加し、参考にさせていただいて進めたいと思っている。</p>

	<p>保活セミナーだが、支援員不足のためハローワークに求人を沢山いただいている。資格が必要なく経験が活かせるということで、ほぼ60歳を超えた方が応募している。</p> <p>ハローワークでは、学童の支援員のための養成講座も委託して行っている。学童の支援員は男女問わないが、募集先に連絡すると女性を求められる。女性が活躍されているところに男性を入れることが難しく、悩むところである。例えば、男性が医療事務を希望しても病院に電話した段階で男性ですかと聞かれるため、男女の差別化になっていると感じている。世の中では、電話ただけで男性か女性か性別を言わなくてはいけない。男女共同参画と矛盾しているような状況だと思うので、今後世の中が進むにあたって性別問わず誰もが働ける世の中を目指していくべきだと考えている。</p>
座長	<ul style="list-style-type: none"> ・支援員の講座を持っているとのことだが、高齢でも受け入れは大丈夫なのか。また、周知されているのか。
加藤委員	<ul style="list-style-type: none"> ・55歳以上でないと参加出来ないセミナーである。新聞の折り込みにも入っているが集まらない。
吉澤委員	<ul style="list-style-type: none"> ・メンタルヘルスセミナーだが、当社はストレスチェックを用いて産業医に協力いただき面談に繋げている。自分から面談を申し出る方は少ないが、話をしただけでも気持ちが軽くなるようで初期段階の方が多いと思う。今年度より年に一回、産業医に来ていただき、従業員全員が参加する会議でメンタルヘルスの講話をしていただいている。個人にはセルフチェックやセルフケアの方法、また、管理職には早期発見しコミュニケーションを図って業務を進めていけるようにという内容である。 <p>今回のセミナーも内容が難しいと思うが、事業所の管理職に役立つのではないかと感じた。</p> <p>フォーラムの「こころほぐすストレッチ」を社内に周知したいと</p>

事務局	<p>思っているが、具体的にはどのような内容なのか。</p> <ul style="list-style-type: none"> ・いろいろな悩みにぶつかりながら今後どのように進めばいいのか、心の整理をして気持ちをリラックスさせるといった大人の方に向けた疲れた心の癒し方である。
座長	<ul style="list-style-type: none"> ・メンタルヘルスセミナーの内容と繋がっていると思うので、楽しみにしている。
中村委員	<ul style="list-style-type: none"> ・これから仕事をされる若い方を対象としたセミナーが多いと思うので、私たちの年代から一言申し上げたい。 <p>私たちが若い頃は子どもを親に預けて働いたので、働く側の負担や気持ちがとても良く分かる。自分たちの年代は子どもの理由で会社を休んだり早退したりしてきた。娘や嫁が働く時は、なるべく負担を引き受けてあげようという気持ちでいるが、結構ストレスが溜まる。良い姑でいたいという気持ちが根本にあり、言いたいことも言えないという話はよく聞く。多少なりとも負担を強いられ、自分の予定を後回して尽くしている60代の女性が周りに多いので、周りで支えている方も含めたセミナーの内容にしていただけると家庭生活全般が上手く収まるのではないかと思います。</p>
座長	<ul style="list-style-type: none"> ・60代くらいの方たちは舅姑に尽くしてきて、今は若い人に尽くしているという感じがする。 <p>この会議は皆さんの率直な意見を拾っていただける場だと思うので、幅広い全ての年代に沿ったセミナーにするために、これからも皆さんのご意見を聞かせていただけると有難いと思う。</p> <p>それでは、本日の議事は全て終了した。これを以って議長の職を解かせていただく。</p>
事務局	<ul style="list-style-type: none"> ・次回会議は2月に開催を予定している。詳細が決まり次第、通知差し上げる。

先日の台風では当センターに約 160 名が避難された。職員 3 名で対応したが、頭では分かっているが実践では足りないことがあった。堤防が決壊するなど予期しないことが起きた場合、実践で動くことは大変だと実感した。

今後も皆さまにお願いすることがあると思うが、よろしくお願ひしたい。以上を以って閉会とする。